

Rapport Moral Lionel Ollinger – AG Ligue Grand Est

10 novembre 2024

Mesdames les Présidentes, Messieurs les Présidents de clubs ou vos représentants, chers amis...

Je salue la présence de :

Monsieur François Werner, mon cher François, Maire de Villers les Nancy et Vice-Président de la Région Grand Est

Monsieur Henry Lemoine, mon cher Henry, Conseiller Régional représentant le Président Franck Leroy

Monsieur Salvatore Attardo, mon cher Salvatore, Vice-Président du CROS Grand Est, représentant le Président du CROS Mr Jean-Marc Haas-Becker

Monsieur Michel Leroux, mon cher Michel Directeur du CREPS de Reims

Monsieur Guy Corazzole, Directeur du CREPS de Nancy

Monsieur Olivier Morin, Directeur de la Ligue Grand Est du Sport Universitaire

Je présente les excuses de :

- Emmanuel Thiry, Délégué régional académique à la Jeunesse à l'Engagement et aux Sports
- Estelle David, Directrice du CREPS de Strasbourg
- Geoffrey Loiodice, Directeur de l'UNSS du Grand Est
- Aurélien Didierjean, Commissaire aux comptes qui nous a envoyé un message vidéo
- Jean-Paul Jaton, Président du Comité de Moselle
- Les Présidents d'honneur de la Ligue : Jean-Paul Klaus et Sampiero Gavini

Merci à mes amis Présidents de CD d'être à nos côtés :

Aurélie Abt, Présidente de l'Aube

Anne Laure Arondel, Présidente de la Meuse

Denis Boulet, Président des Ardennes

Thierry Delarme, Nouveau Président de la Marne, Bravo à toi Thierry !

André Haass, Président du Bas Rhin

Philippe Picard, Nouveau Président des Vosges, Bravo à toi Philippe

Laurence Rodrigues, Nouvelle Présidente de la Haute Marne, Bravo à toi Laurence !

Cédric Schwaederle, Président de la Meurthe et Moselle

Jean-Gabriel Walliser, Président du Haut Rhin

Je voudrais enfin saluer Hervé Buffe, Eric Joris et Anicet Lavocat qui ont servi le tennis dans leur département et qui ont fait le choix de s'arrêter cette année.

Nous avons opté cette année encore, pour une assemblée générale en présentiel uniquement, qui nous permet de passer un vrai moment de convivialité ensemble, et puis, cela nous permet toujours de vous faire découvrir notre belle région en vous ayant retrouvé l'année dernière à Troyes dans l'Aube, après Strasbourg en Alsace et le retour cette année en Lorraine à Villers-lès-Nancy, dans ce Domaine de l'Asnée qui a vu défiler depuis 1520 nombre de séminaristes... devenus majoritairement laïcs désormais.

Un merci particulier à Emmanuel Painvin, Giusy Le Pallemec et toute l'équipe de Ligue, pour le pilotage de cette nouvelle organisation, qui plus est, la même semaine que Moselle Open.

Je vous remercie aussi d'avoir fait l'effort d'être parmi nous et je souhaite que cette assemblée se poursuive à travers les valeurs de partage, de respect et de bienveillance, qui vous sont chères et qui sont aussi celles de notre sport.

Merci à mon ami François Werner de nous accueillir dans sa ville, qui nous connaissons bien, par la présence d'un de nos centres de Ligue et du tournoi ITF brillamment dirigé par Philippe Bardot.

Mais place au tennis...

VIDEO « Roland Garros 2024 »

Le tournoi de Roland Garros constitue les poumons de notre Fédération, il est essentiel pour atteindre les objectifs fixés par la FFT depuis le début de l'Olympiade de Paris :

- D'abord faire venir, faire revenir, puis fidéliser les pratiquants dans vos clubs.
- Protéger et encore développer le tournoi de Roland Garros pour devenir la référence parmi les tournois du Grand Chelem
- Faire vivre le Stade Roland Garros tout au long de l'année pour diversifier les ressources à destination de l'ensemble de la pyramide fédérale
- Adopter et faire adopter une démarche écoresponsable et sociétale à tous les protagonistes du tennis en France.
- Mettre en œuvre un programme de développement autour de 12 priorités parmi lesquelles :
 - Le soutien au bénévolat
 - La place de l'enseignant et la collaboration dirigeants/enseignants
 - L'école de tennis qui doit être le pilier de la vie du club
 - La compétition qui doit permettre le plaisir de jouer
 - Les pratiques diverses et ludiques accessibles pour tous et partout jusque dans la rue
 - La mixité dans la pratique, dans les fonctions de dirigeants et les postes d'enseignants

Ces objectifs constituent toujours la ligne directrice de la FFT et de nombreuses actions ont été mises en œuvre dans ce sens en Grand Est. Elles vous seront présentées dans les différents rapports des Présidents de Commissions.

Quelques chiffres illustrent néanmoins déjà cette réussite :

1) Le tennis dans vos clubs se portent globalement bien si on se fie au nombre de licences :

+5,68% au niveau national : près de 1,170M licenciés... nous étions déjà à +6% l'an passé

+5,61% en Grand Est : 86.633 licenciés qui constituent un record... nous étions déjà à +5,81% l'an passé

Pour ce qui concerne le Padel : +100% dans le Grand Est avec 2.658 licences. Et 70.000 licences, soit +88% en France

Sans compter le Padel, le tennis reste donc en progression significative à +2,45% surtout chez les Adultes. Katia vous présentera ces chiffres en détail.

Il est à noter qu'à ce jour, pour l'année 2025, l'avance continue avec +4,69% au 3 novembre dernier

Nous pouvons d'ores et déjà dire qu'il n'y a pas eu de « contre-effet JO » que le tennis aurait pu ressentir en faveur des disciplines olympiques comme le judo, la natation, le tennis de table, ou encore le BMX qui ont été mis sous les projecteurs cet été.

Ces bons chiffres doivent pourtant nous inciter à rester attentif à l'accueil et à la formation des jeunes dans vos clubs : en effet, le nombre de jeunes est en stagnation voire en retard dans 6 départements sur 10.

Pour fidéliser les jeunes et en attirer de nouveaux, près de 100 clubs ont mis en place depuis 2020 le **concept d'Optimisation de l'École de Tennis** basé sur le plaisir de jouer et de vivre au sein du club :

- augmenter leur volume de jeu qui est le 1^{er} vecteur de progrès,
- créer davantage de lien social entre les enfants, mais aussi avec leurs parents, grâce aux animations et compétitions. Ce concept dynamise vos clubs !

L'enseignement, pierre angulaire de la qualité de l'accueil de vos jeunes, doit être considéré comme un des piliers du développement et du rayonnement social de votre club.

2) En termes d'accompagnement des clubs, le soutien de la Fédération a été depuis 3 ans en forte croissance

Michel Oster vous présentera en détail la forte progression des aides apportées par la FFT à ses clubs.

Grâce au Plan de Soutien et de Relance, la FFT a permis aux clubs de tennis de ne pas trop souffrir de la crise « Covid-19 » : plus d'1million d'€ ont été distribué en Grand Est parmi les 338 clubs qui avaient sollicité la Ligue.

En matière d'Aide au Développement des clubs et de la Pratique, la FFT a consacré près de 8 Millions d'€ pour aider les clubs dans la création ou la rénovation d'installations sportives ou d'accueil des adhérents. En Grand Est, ce sont près de 600.000 € au bénéfice de 60 clubs pendant la seule année 2024

Et pour l'ensemble du mandat 2021/2024, 243 dossiers ADCP ont permis de verser plus de 2,3M€ aux clubs du Grand Est.

Une nouveauté également en 2024 pour récompenser les clubs en matière de fidélisation et de conquête de licenciés : lors de la validation via ADOC, chaque licence Jeune était débitée de 2 € de moins, et chaque licence Adulte était débitée de 3 € de moins.

Cela représente plus de 205.000€ en 2024 que les clubs du Grand Est ont pu économiser.

Sur le plan sportif maintenant :

Les meilleurs résultats dans les différentes catégories d'âge vous seront détaillés par chaque Président de Commission.

En particulier, 2 initiatives ont fait leur preuve en apportant un nouveau dynamisme de la compétition en Grand Est :

- Le Circuit Régional des Grands Tournois dont Didier Bauer va vous rendre compte
- Le Grand Prix Régional des Jeunes présenté par Anne-Laure Arondel.

A travers le magnifique parcours réalisé par Ugo Humbert au Rolex Paris Masters la semaine dernière, on peut rappeler que chaque niveau de la pyramide apporte sa contribution :

- Le club formateur de Ugo, l'ASPTT Metz, à partir de 10 ans en étroite relation avec le Comité Départemental, la Ligue et ses cadres techniques
- La FFT l'a ensuite entraîné jusqu'à 18 ans au Pôle France de Poitiers puis à l'INSEP

La Ligue a joué son rôle de « formateur de jeunes vers le plus haut niveau national » puis la FFT a pris le relais pour parfaire cette formation de base, indispensable pour s'ouvrir la voie du niveau international.

A 18 ans, Ugo était 18^{ème} junior mondial.

La FFT a rempli son rôle en lui donnant les outils pour prétendre atteindre l'excellence.

On oublie trop que la France est la 1^{ère} nation parmi les 300, 200 puis 100 meilleurs mondiaux au classement ATP... devant les américains.

Pour figurer plus haut...dans les 50 voire les 20 ou 10 premiers mondiaux, le joueur doit alors faire preuve d'une grande motivation et investir en s'entourant d'une équipe d'experts. Il doit constituer sa propre « entreprise » pour rivaliser avec les meilleurs mondiaux. Il s'agit là d'un projet personnel qui dépasse les Fédérations. Ce n'est pas la Fédération Suisse qui a fabriqué Roger Federer, c'est encore moins la Fédération Serbe qui a propulsé Novak Djokovic au sommet... alors stop aux mauvais procès ! Et bravo aux techniciens et enseignants français qui sont reconnus mondialement... croyez-en mon expérience désormais internationale !

Sur le plan de la gestion administrative et financière

La Ligue est véritablement devenue une « entreprise associative » en 4 ans :

- Un budget passé de 3,2 millions d'euros à près de 4 millions cette année
- Une masse salariale passée de 1,6 millions d'euros à 1,9 millions cette année
- De 32 collaborateurs en 2020 à 38 collaborateurs en 2024 en dépit de la diminution de l'équipe administrative

Tous ces collaborateurs de valeur et qui ne comptent pas leurs heures, mettent en œuvre la politique fédérale et vous accompagnent au quotidien, dans leur domaine respectif : administratif, développement, et sportif.

- Nous avons aussi créé un Organisme de formation pour mieux former les futurs enseignants des clubs
- Nous avons créé une véritable Mission Padel avec à sa tête Julie Simon que je remercie
- Nous avons renforcé l'équipe technique régionale.

Christophe Bineaux vous donnera tous les éléments financiers y compris ceux relatifs aux investissements qui ont été réalisés dans les 5 Centres de Ligue de Champagne, de Lorraine-Nord et Sud, de Haute-Alsace et d'Alsace.

Seul ce dernier, situé à Strasbourg, est privé d'investissement face à l'immobilisme de la Mairie qui repousse depuis 6 ans l'attribution d'un bail de longue durée qui nous permettrait d'engager des améliorations et des aménagements devenus indispensables.

Une réflexion est donc en cours avec le Tennis Club de Strasbourg et les organisateurs des IS qui ont besoin de nouvelles installations en vue de pérenniser le tournoi WTA 500. Nous pourrions y déménager le « Centre de Ligue – Alsace » à condition de pouvoir y accueillir le Comité 67 et toutes les activités de la Ligue dans de meilleures conditions.

Pour conclure, je voudrais vous dire, qu'étant un homme d'engagement, ayant accepté la mission bénévole depuis 4 ans de Vice-Président de la FFT en charge des grands événements, et depuis 1 an la représentation de la France au Board de la Fédération Internationale, je vis parfois mal le fait de ne pas pouvoir être partout, y compris et surtout à vos côtés.

Alors c'est vrai... j'ai la chance d'être très bien entouré, je remercie chaleureusement Emmanuel Painvin, Stéphane Heyd, Benoît Duchet et notre formidable équipe de collaborateurs, mais aussi les Présidentes et Présidents de Comités Départementaux, notre Secrétaire Générale et notre Trésorier Général qui savent parfaitement me représenter lors de mes absences... toutefois il me tient toujours à cœur de remplir au mieux les missions que l'on me confie, c'est pourquoi j'ai longtemps songé à ne pas me représenter pour un nouveau mandat.

D'ailleurs vous n'êtes pas sans savoir que la nouvelle loi sur le sport de 2022 ne traite aucunement de l'engagement bénévole et des problèmes que cela constitue lorsque le dirigeant est encore actif

professionnellement. En revanche, cette nouvelle loi limite les Présidents de Fédérations et de Ligues à trois mandats, ce qui n'est pas le cas des Présidents de Comités Départementaux.

Ce sont finalement et paradoxalement les Présidents des Comités Départementaux alsaciens, avec qui nous avons parfaitement bien travaillé pendant cette olympiade, qui ont fini par me convaincre cet été de poursuivre le rassemblement du Grand Est.

Quelle n'a pas été ma déception quand finalement, pour des raisons plus politiques que sportives, ils ont décidé une nouvelle fois de ne pas nous rejoindre alors que j'avais réservé près d'une dizaine de places au futur comité directeur de la Ligue pour des élus alsaciens.

Mais nous devons rester UNIS pour notre tennis, pour notre Fédération et surtout pour vous, les clubs !

Aussi, j'ai finalement décidé de me présenter à un nouveau mandat de président de Ligue qui sera le dernier.

Avec une équipe remaniée au tiers, considérablement rajeunie et féminisée qui vous sera présentée tout à l'heure : 40 femmes et hommes investis dans leur club ou dans leur comité départemental qui s'appuieront sur 17 commissions regroupant plus de 100 dirigeants pour la plupart désignés par leur Président de Département.

Cette équipe soutient Gilles Moretton pour un deuxième mandat et prévoit de positionner au moins 5 de ses dirigeants dans le nouveau comité directeur de la Fédération.

Nous avons, avec Gilles et son équipe, rendu la FFT plus forte :

- Tant au niveau international pour défendre Roland Garros et un retour partiel à l'historique Coupe Davis,
- Qu'au niveau local par une reconnaissance accrue des dirigeants bénévoles qui œuvrent au quotidien dans les clubs et du travail des enseignants.

J'ai à cœur de préparer l'avenir avec vous, comme nous l'avons toujours fait et surtout de passer la main dans les meilleures conditions possibles.

Nous allons, rapidement, si nous sommes élus, nous mettre au travail pour construire notre Ligue Grand Est de demain. Je me réserverai alors le droit, de passer la main à mon successeur ou à ma successeure avant la fin de celui-ci.

Votre engagement m'oblige et je saurai en être digne.

Merci à toutes et tous !

Lionel OLLINGER

Président de la Ligue Grand Est de Tennis